

Urge abandonar nuestras actuales líneas en Marruecos

Los supuestos peligros de la retirada

«¡Marruecos!... Pues que queréis que nos retiremos, hágase, pero mañana veis que es retirarse de turcos y moros y cuan peligrosa cosa pelear con ellos retirándose...» Así hablaba el conde de Alcáudete en el siglo XVI. Y este párrafo y otros del manuscrito de Francisco de la Cueva lo saqué yo a luz del estante donde duerme hace muchos años. Conste, pues, que podemos responder a los que se hayan llevado las manos a la cabeza al leer nuestra crónica anterior, si ten que proponemos el abandono de nuestros puestos, que sí; que sabemos los peligros anejos a una retirada en tierra de moros; pero en realidad no se trata de romper un combate (y en este caso

dura a los que de castigo necesitan y de retroceder rápidamente a sus bases, que ya veremos dónde han de colocarse. Desde las establecidas en los alrededores de Melilla y Cabo de Agua podrían tenerse a raya a todos los cabileños de la derecha del Kert. Denle a Abd-el-Kader elementos suficientes (he ahí la política francesa de apoyo en los caídos) y ya se verá si tiene en un puño a todos sus compatriotas en 30 o 40 kilómetros alrededor de Melilla, si les hace pagar los impuestos, si los desarma y les obliga a tragar el protectorado sin necesidad de puestos ni convoyes ni de la cooperación de Dris-er-Riffi, que dicen se saca un mísero suel-



si que los repliegues son peligrosos), sino de romper el contacto con unas trituras que ni siquiera se ocupan de nosotros en muchos puntos. Y no son la misma una y otra ruptura. Prueba al tanto. Hemos retirado 171 puestos, sin que haya sucedido nada, y los que lean con atención los partes oficiales, observarán que sólo en la punta que tenemos destacada en la cabila de Tafersit (posiciones de Tizzi-Assa) es donde el enemigo, ojo avizor, espía minuto por minuto nuestros movimientos. Y como si adoptásemos la determinación de volver a ocupar los puestos que nos abandonamos, no habría de ser difícil que la sorpresa que nos dió Hindenburg a los franceses se la diéramos nosotros a los moros, y que se enteraran de nuestro salto atrás cuando éste se hubiera llevado a cabo.

decillo de 1.000 pesetas diarias con los permisos de exportación de harina para el interior del Rif. Tendrá este amigo nuestro deseos de que termine la guerra ni de que cambiemos el sistema? Lo siento por los Rifí con chilaba y sin ella, pero el cambio se impone. Y de él hemos de continuar hablando.

Impugna nuestro querido colega «La Acción» la tesis que sobre política marroquí sustentaba «X. X.» y que ha hecho suya EL DEBATE. «X. X.» hechar, o quitar el banco: tal es la fórmula en que encierra su pensamiento «El de las Tres Estrellas»; examina los dos términos de la disyuntiva y nuestra por el primero, francamente, sus preferencias. Ello induce al ilustrado articulista a afirmar su fundamental discrepancia con EL DEBATE. Ciertamente; mas es el notable trabajo que «La Acción» nos consagra hallamos no pocas analogías de criterio. El tema es de gran interés patriótico y prometemos recoger las consideraciones que ha sugerido al colega.

Rusia quiere comerciar con España

Se encuentra en Madrid un representante del Comité industrial de Berlín, que trabaja por la reconstitución industrial de Rusia. Su visita a España obedece al deseo de aquel Comité de ver si es posible la reanudación de las relaciones comerciales entre Rusia y nuestro país. Es probable que sobre estos asuntos se dé una conferencia en el Ateneo.

GRAVES ATROPELLOS EN NULES

UN PARROCO ESCARNECIDO

VALENCIA, 3.—De Castellón se reciben noticias gravísimas del distrito de Nules, donde siguen actuando los pistoleros en pro de la candidatura ministerial. Anoche fué cogido por la turba el cura párroco de Artana, conduciéndolo a la Casa-Ayuntamiento de Nules. Aquí le acusaron de haber trabajado por la candidatura del señor Chicharro, y por este crimen fué colgado por la parte exterior de uno de los balcones y expuesto a la burla del pueblo. Por este y otros excesos la opinión está aterrorizada, protestando de la pasividad que observan las autoridades sin castigar tales escándalos. (La censura ha dificultado a nuestro correspondiente la transmisión de cuanto se refiere a estos atropellos.)

Se habla de un atentado contra Mussolini

LISBOA, 3.—Durante todo el día de ayer han circulado rumores alarmantes de que en la Legación de Italia se habían recibido noticias, según las cuales Mussolini había sido objeto de un atentado, muriendo poco después. El rumor se fundaba en que no tendría nada de particular que al ocurrir el asesinato se le comunicara al ministro de Italia en Portugal, ya que este representante fué el primer diplomático fascista que ha sido nombrado para el extranjero, siendo además amigo personal del célebre político italiano. Al conocerse el rumor, gran número de personalidades y periodistas acudieron al domicilio de la Legación para informarse; pero todo el personal de ésta permaneció dentro de la más absoluta reserva.

N. de la R.—Por nuestra parte hemos procurado comprobar el fundamento de la anterior noticia, tanto en la Embajada de Italia en Madrid, como en el ministerio de Estado, pero en ninguno de estos centros tenían informes sobre tal rumor. Conviene hacer notar que el telegrama de Lisboa dice que el citado rumor circuló ayer, día 2, en aquella capital, y esto induce a creer que carece de fundamento, de fundamento, toda vez que una noticia de esta importancia no podía estar oculta más de las veinticuatro horas.

CINE COLISEO IMPERIAL VEA USTED EL PROGRAMA AJURIA

El pleito político LO DEL DIA Bélgica tributa a nuestros Reyes

Todos conformes, y el zamorista es proclamado en Martos

El ministro de Gracia y Justicia regresó a Madrid a las ocho de la noche. Apenas llegado a su domicilio habló por teléfono con el presidente del Consejo, quien a poco acudió a casa del conde de Romanones, acompañado por el señor Salvatella. También le visitaron el alcaide, señor Ruiz Jiménez, y don Virgilio Anguita. El conde afirma que no ha adelantado su regreso a consecuencia de las declaraciones del señor Alcalá Zamora, por la poderosísima razón de que no conoció el hecho hasta su llegada a Madrid. Después de enterado, se negó a hablar, porque estaba que para eso al mejor comentario es el silencio. No concede importancia al asunto, y le satisface la forma en que intervino el marqués de Albuera y por creer que en este momento es más precisa en su ninguna otra la unión de los liberales, se declara perfectamente ministerial. Ha tomado ya el conde su decisión de ir a la Presidencia del Senado.

Un vuelo de veintiséis horas

Recorren 4.000 kilómetros

SAN DIEGO (California), 3.—Los tenientes Kelly y Mac Ready, a bordo de un monoplano militar, han llegado a las doce veintiséis horas de la mañana, después de haber cubierto en un solo vuelo el trayecto Nueva York-San Diego, 4.000 kilómetros, aproximadamente, en veintiséis horas cincuenta minutos. Este recorrido es superior a la distancia que se para El Havre de Nueva York. Anticipándose gracias a su salida de un día con la mayor consideración afectuosa amigo, que le estrecha la mano, J. Prado Palacio.

INDICE - RESUMEN

Table with 2 columns: Title and Page number. Includes items like 'Juan el tonto (folletón)', 'Del color de mi cristal', 'La C. Internacional de Sindicalistas cristianos', etc.

PROVINCIAS.—Un sacerdote atropellado en Nules (página 1).

MARRUECOS.—Ayer se inauguró en Dar Drius un tractorcarril.—En un desprendimiento de tierras resultan un muerto y un herido.—Desde Cabo Quilates los tirroteas sin consecuencias la lancha auxiliar «Cocodrilo» (página 2).

EXTRANJERO.—Entusiasta acogida de los Reyes de España en Bruselas (página 1).—El Consejo de ministros francés declara inaceptable la propuesta alemana sobre reparaciones.—El representante yanqui en Lausana ha manifestado que Norteamérica rechazaría el Convenio Chester (página 2).

EL TIEMPO.—(Pronósticos del Observatorio).—En las regiones Noroeste, Cantábrica, Duero, Central, Extremadura, Ebro, Cataluña, Levante y Sureste, vientos flojos de dirección variable y buen tiempo. En las del Guadaluquivir y Sur, vientos moderados del Este y buen tiempo, y en Baleares, buen tiempo.

(Véase la información completa en la sección de noticias en 5.ª plana.)

Quiosco de EL DEBATE

CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAYAS

La libertad de enseñanza

Con razón se muestran orgullosos los católicos italianos del triunfo conseguido con la implantación del examen de Estado, por el cual han combatido sin desmayar durante cuatro años y medio. Todos los periódicos del P. P. I. vuelven la vista al pasado, y recuerdan las diversas etapas de la lucha, a partir del discurso pronunciado en Milán por don Sturzo en noviembre de 1918.

Los primeros actos de propaganda del partido, que hizo suyo el contenido doctrinal del programa de la Acción Católica, fueron encaminados a mover a la opinión pública italiana contra el monopolio docente del Estado, que ahogaba despiadadamente todas las iniciativas privadas. Cuando en marzo de 1920 solicitó Nitti el concurso de los populares para formar Gobierno, pusieron éstos como condición indispensable de la colaboración pedida la implantación de la libertad de enseñanza. No se llegó a un acuerdo. Pero, al prestar más tarde su concurso a Giolitti, logró el partido popular que se aceptasen sus puntos de vista, concretados en el proyecto de Croce, que no llegó a convertirse en ley, tras prolija discusión parlamentaria, por la oposición irreductible de socialistas y masones.

No por ello desmayaron los católicos italianos, que, después de intensa propaganda por todo el país, impusieron las mismas condiciones, primero a Bonomi, y más tarde a Facta. Cuando en el Gabinete de este último se abordaba la discusión del proyecto de Anile, la marcha de los fascistas sobre Roma y el golpe de Estado de Mussolini, aplazaron la reforma, que, al fin, hoy ha triunfado con el proyecto Gentile. Brindamos este ejemplo a los católicos españoles, que aún no se han penetrado bien de lo que puede la propaganda intensa y sostenida. Lo primero que se necesita para que una reforma triunfe es concretar las aspiraciones en tres o cuatro puntos prácticos y bien definidos; después, hay que lanzarse a una labor de propaganda que llegue a todos los sectores de la opinión, y que no retroceda ante contrariedades ni obstáculos.

Por lo que a la libertad de enseñanza se refiere, tenemos la evidencia de que se lograría en España con un esfuerzo menor que el desarrollado por los católicos italianos. Por fortuna, como el monopolio docente del Estado español no ha llegado a los extremos de odiosa tiranía a que se llegó en Italia, el salto que habría que dar para llegar a la libertad de la escuela no sería tan considerable. Eso sin contar con que la reforma ha ganado ya el corazón y la mente de un sector importantísimo de la opinión española.

Insistiendo

Insistíamos en el comentario a la conferencia del señor Jiménez Asúa en el Ateneo. Lo merece la condición del orador y la enormidad de los conceptos en ella vertidos. Quienes con tanto ardimiento aplaudieron al conferenciante no eran, sin duda, partidarios sinceros de que las responsabilidades políticas fueran exigidas. De otro modo, habría que tacharlos de inconsciencia. Porque, o se abandonaba el procedimiento legal, pero no se hace la revolución, en cuyo caso nos quedamos como estábamos, o se hace la revolución, según dice que quiere el señor Asúa, y entonces es claro que no pagan la culpa los políticos responsables, que disponen de sobrados recursos para librarse de las iras del pueblo, sino el pueblo mismo, España entera, harto quebrantada ya por sus luchas intestinas.

Renunciar, además, a exigir legalmente las responsabilidades políticas por la dificultad de concretarlas y aconsejar al pueblo que les exija por la violencia, será muy anárquico, pero no se aviene con el sentido común. ¿O es que el pueblo, cuando se lanza a la calle con brazos, manos y puños, tiene la virtud de indagar intuitivamente quiénes son los culpables y de infirgiles el justo castigo, o de rendirlos útiles, con arreglo a la teoría del estado peligroso? No; cuando las turbas se lanzan violentamente al arroyo, van al incendio, al saqueo y al asesinato. Si este fuera el procedimiento único para exigir las responsabilidades, la opinión sensata renunciaría a exigirías.

Tampoco era necesario que un catedrático inventara esa maravilla procesal. Bien es verdad que el señor Jiménez Asúa dijo hablar entonces como hombre y no como técnico. ¿Donosa distinción! Mas el señor Asúa, desprovisto de su técnica, como hombre de acción revolucionaria, ¿es alguna cosa? Indudablemente lo es; pero tan poca, que inspirará una irónica compasión a sus colegas si por acaso llegan a saber del discursus.

Casanella, por ejemplo, podría gloriarse de superioridad incommensurable sobre el señor Asúa. Casanella no divaga; fija concretamente la responsabilidad que supone existe sobre una persona, y va resuelto a ejecutar la sentencia, con riesgo de la propia vida. El señor Jiménez Asúa, por el contrario, mientras fustiga a quienes sólo tuvieron manos en 1898 para escribir libros, escribe libros y más libros y redondea párrafos declamatorios desde una tribuna inviolable para oír aplausos. Si el señor Asúa ha sido sincero, debe sentirse avergonzado de su obra. Para una cosa, entre otras no menos fructíferas, habrá servido ciertamente la conferencia del erudito catedrático de la Central: para hacer más difícil el problema de las responsabilidades, desvirtuando el recelo de la mayor y más sana parte de la opinión pública.

Bélgica tributa a nuestros Reyes brillantísimo recibimiento

Desde el regreso de los Soberanos belgas, después de la guerra, no se ha conocido una acogida tan entusiasta. Los niños de Bruselas cantan un himno en castellano. Un homenaje de los deportados: entregan un magnífico álbum con 4.000 firmas

(Crónica telegráfica del enviado especial de EL DEBATE)

EN LA FRONTERA

BRUSELAS, 3 (8 n.).—A las ocho y treinta y cinco llegó a la estación fronteriza de Lurey el tren donde viajan los Soberanos españoles. El embajador de España en París, habiéndose acompañado hasta Seignies, última estación francesa. Nuestro embajador en Bruselas, marqués de Villalobar, acudió a recibir a los Reyes a Mons, donde la Municipalidad les cumplimentó también.

LA LLEGADA

El tren real paró en la estación del Norte a las once de la mañana. Los espacios andinos aparecieron artísticamente decorados con banderas belgas y españolas y profusión de hortensias y palmeras. En lugar previamente reservado se agruparon 950 invitados y los Reyes de Bélgica y el Príncipe heredero, que figuraban en primer término.

Descendió don Alfonso, que vestía uniforme de capitán general con el gran cordón de Leopoldo I. El rey Alberto, que ostenta el collar de Carlos III, se adelantó a su encuentro, y ambos Soberanos se abrazaron. Las Reinas se saludan luego, besándose afectuosamente.

Esperaban a los augustos viajeros el alto personal de la Embajada, el del Consulado, el burgomestre Max y la Municipalidad de Bruselas. La señorita Florentina Girlet, que cursa los estudios del Magisterio en Bélgica, entregó a las Reinas magníficos ramos de orquídeas y rosas de té, adornados con cintas de colores españoles.

Una compañía, con bandera y música, perteneciente al cuarto regimiento de Carabineros, rindió honores, al mando del teniente coronel señor Collinet. Después de pasar revista los Reyes a la fuerza, pisóse en marcha la comitiva.

En la sala de descanso los niños de las escuelas de Bruselas empujaron un himno en castellano, con música de la Marcha Real. Las niñas, Marie Krols y Mercedes de Gravo leyeron, en nombre de sus pequeños compatriotas de toda la nación, un mensaje de gratitud a los Reyes, que éstos escucharon con singular complacencia.

Salen los Reyes de la estación, instalándose Alfonso XIII y Alberto I en carroza de gala y sus augustas esposas en otra. Una batería situada en la meseta de Koelkelberg dispara una salva de 51 cañonazos. Presentan armas las tropas que enbandan la amplia plaza Rougier, y las banderas de música tocan la Marcha Real española.

HACIA PALACIO

La comitiva, escoltada por el primer regimiento de Guías Reales, cañita el «boulevard» Botanique, la poste Schaarback, la eriea Royale, hacia Palacio. Millares de personas se aglomeran en el recorrido. De las aceras y de los balcones, adornados con banderas españolas y belgas, parten delirantes vítores y aclamaciones, oyéndose incesantemente vivas a España y a su Rey. Los Soberanos estudian, visiblemente emocionados por el espléndido recibimiento.

EN LA TUMBA DEL SOLDADO DESCONOCIDO

Una vez en Palacio, el Gobierno y el elemento oficial cumplimentaron a los Reyes, trasladándose seguidamente su majestad al monumento a Leopoldo I, conmemorativo del Congreso de 1830, donde está la tumba del soldado desconocido. Esperaba a don Alfonso el ministro de la Guerra, señor Devezé, con uniforme de capitán, grado obtenido en el frente de batalla, a donde marchó como soldado voluntario siendo diputado y jefe de partido liberal. La llegada del Rey fué acogida con grandes aclamaciones.

Los soldados depositaron en la tumba una hermosa corona con dedicatoria del Monarca español, quien, hincada la rodilla, esparce las flores sobre el sepulcro y ora unos instantes. La ceremonia resulta sobrehumana impresionante.

Durante el regreso a Palacio, al paso del automóvil que conduce al Rey, se repiten los vítores y aclamaciones.

EL REY HABLA CON LOS DEPORTADOS

Después de la comida, que tuvo carácter íntimo, el Rey, vestido con uniforme de Marina y acompañado del ministro de Estado, señor Alba, recibió a una comisión de 30 delegados de las Asociaciones de deportados, entre los que figuraba el burgomestre Max, varios ex condenados a muerte y los viudos de los paisanos belgas ejecutados durante la guerra. El conde de Hemtine, en representación de los 16.000 miembros de la Federación, leyó un discurso donde se expresa gratitud al Monarca por su obra abnegada y generosa; merced a la cual, algunos de los delegados presentes salvaron sus vidas.

Después de recordar los beneficios que Bélgica obtuvo de la intervención del Monarca español, el conde de Hemtine entregó a don Alfonso XIII un precioso álbum fabricado en Gante, con cubiertas de piel, donde aparecen grabados los escudos de ambas naciones, con las cintas de España y Bélgica. Contiene el álbum 4.000 firmas.

Contestó el Monarca con palabras de reconocimiento. «Bélgica—dijo—no sólo ha sido heroica, sino agradecida. Conversé después con cada uno de los delegados, quienes refirieron los sufrimientos morales y materiales que padecieron.

Terminado el acto, se acomodaron los Reyes al balcón principal, siendo aclamados por los miembros de las Asociaciones de deportados, que al frente de sus banderas, esperaban la salida de la Delegación.

Los Reyes visitarán esta tarde a la princesa Napoleón.

El señor Alba ha recibido a los periodistas españoles, expresando su complacencia por la grandiosa acogida que se ha dispensado a los Reyes.

Ha sido—añadió—una jornada verdaderamente espléndida.

LA VISITA DE ALFONSO XIII NO TIENE PRECEDENTES

Las galas de la primavera y un sol rival del madrileño han contribuido durante el día de hoy a realizar el animado aspecto de Bruselas. Millares de personas, procedentes de todos los puntos de Bélgica, han invadido calles, hoteles y restaurantes. Este ciu-

dad, rebosando siempre de vida, es hoy un hervidero de seres humanos. Testigos de estas escenas, avencidadas desde hace tiempo en Bruselas, no aseguran que desde que los Reyes de Bélgica regresaron a su Corte, con motivo de la firma del armisticio, ninguna otra visita de jefes de Estados extranjeros promovió el entusiasmo tan extraordinario que ésta ha producido. Monsieur Franqui, presidente que fué del Comité nacional de distribución de vítores durante la guerra, decía ayer en «Le Soir»: «Nunca aclamamos bastante a Alfonso XIII.»

Podría asegurarse que la realidad ha superado en mucho todas las previsiones. Ambos países han sellado con esta manifestación de gratitud una amistad que será insuperablemente firme y sincera, porque sólo la inspira el deber.

LA CENA DE GALA

BRUSELAS, 3.—A las ocho de esta noche se ha dado en el Palacio Real una cena de gala en honor de los Reyes de España. Asistieron cerca de 200 comensales.

Entre los invitados se encuentran los príncipes Leopoldo y Carlos, el Cardenal Mercier, el embajador de España en Bélgica y la marquesa de Villalobar, los presidentes de la Cámara de los diputados y del Senado, los ministros con cartera, el ministro de Estado español, el burgomestre de Bruselas, Max; el embajador de Bélgica en España y la baronesa de Borghgrave.

La mesa, con valiosa vajilla de plata, copas de oro y profusión de flores, ofrece un cuadro de incomparable riqueza.

LOS BRINDIS

A los postres el rey Alberto se levantó a brindar, y dijo: «Bélgica aprovecha gozosa esta ocasión para testimoniar al Rey de España su viva gratitud. Sabo cuán animada está vuestra voluntad de sentimientos de humanidad y de elevada justicia, y cuántas vidas ahorró a Bélgica su intervención durante la guerra, secundada por sus eminentes embajador, el marqués de Villalobar.

Bélgica se inclina ante los sentimientos de abnegación caritativa de la Reina, que durante la guerra personalmente probaba, por que dos hermanos suyos cayeron, uno en Ipré y otro, venido por el agotamiento que le produjeron cuatro años de campaña, por mi voz Bélgica de las gracias a vuestras majestades.»

Después de recordar al rey Alberto la espléndida acogida que se le dispensó dos años ha en España a los Soberanos belgas, dice: «Esos sentimientos años y del pueblo belga que acabo de expresar han de fluir poderosamente en la amistad que nos a ambos países y que este visita de vuestras majestades ha de hacer aún más honda.

En estas horas en que las naciones modernas experimentan cada día más la imperiosa necesidad de conocerse mejor y complementarse más, de ensanchar el intercambio intelectual y acrecentar la actividad de las transacciones comerciales, en estas horas, digo, hago votos porque España, cuyos desiguales están encomendados a la esclarecida prudencia de vuestra majestad y Bélgica, únicamente inspirados en fervientes sentimientos de paz, laboren por estrechar cada vez más los lazos que nos unen.

Levanto mi copa por vuestra majestad la reina doña Cristina, por vuestras majestades y por la prosperidad de España.»

Don Alfonso se levantó para contestar al rey Alberto y dijo: «La Reina y yo agradecemos la bienvenida que vuestra majestad acaba de expresarnos. Tentamos prisa para dar a vuestra majestad con nuestra visita una prueba tangible de nuestra buena amistad y de los sentimientos de elevada estimación que la Reina y yo formamos por vuestra majestad y por toda Bélgica.

Vuestra majestad se digna, en nombre de Bélgica, comunicarnos su gratitud. Yo agradezco su gran benevolencia. Que mi visita a Bélgica contribuya a lograr el resultado de acrecer para nuestros dos países la actividad de transacciones comerciales.

Estoy profundamente agradecido a las atenciones que vuestra majestad ha tenido para la Reina y para mí. Levanto mi copa en honor de la reina Isabel, de vuestra majestad y de la familia real y bebo por la prosperidad de la valiente Bélgica, libre, independiente y generosa.»

Hablando el ministro de Estado español, señor Alba, del recibimiento hecho por la población de Bruselas a los Soberanos españoles, dijo que los Monarcas estaban conmovidos de la recepción, que el ministro español calificó de verdaderamente entusiastas.

Añadió que los Soberanos estaban muy emocionados, especialmente por la nota simpática dada por los niños de las escuelas, quienes en la estación del Norte cantaron la Marcha Real española.

El embajador de España en Bélgica, señor marqués de Villalobar, declaró también a los periodistas que la jornada de hoy ha sido únicamente comparable a la del regreso de los Soberanos belgas a Bruselas después de la guerra.

VISITA AL CARDENAL MERCIER

El rey don Alfonso irá mañana a Malinas para saludar al Cardenal monseñor Mercier.

De regreso a Bruselas, visitará algunos cuarteles de esta capital. Su majestad la reina doña Victoria pasará la mañana visitando los Museos de Bruselas.

ORTEGA

Los Infantitos españoles en Londres

LONDRES, 3.—La infanta Beatriz de España y sus tres hermanos han llegado a Plymouth. Los hijos de los Soberanos españoles salieron inmediatamente para Londres.





Crónica científica

Mariposas...

Una excursión por la sierra de Francia era hasta hace dos años poco menos que una empresa heroica, algo así como un viaje a las Indias en tiempo de nuestros abuelos. Hoy ha perdido en gran parte su carácter de aventura...

Empecé por escalar, partiendo de La Alberca, el núcleo central, que, como queda dicho, es La Peña, desde cuya cima, que rebasa los 1.740 metros, esperaba orientarme para las sucesivas cumbres...

Algo más adelante, en un campo de helados, pasó rápida y fuera del alcance de mi manga una pequeña mariposa azul-violeta, que, sin duda, era una Lycaena... Me dió un vuelco el corazón. Era muy probable que la monada aquella fuese nada menos que la Lycaena bejarana, descubierta por Chapman...

No la dieron, en efecto, en el día que sucedió a esta primera tarde, a pesar de que bien de mañana ya discurrían por riscos y despeñaderos. Valgas por Argyrinis, comunes Colias, plebeyos Pararge, villanos Pieris, velutas Melanargia, etc. y poco más fue lo cazado en la segunda jornada.

El siguiente día fué más afortunado. Lo primero con que tropecé fué un Chrysophanus virgaurea, hembra, bastante averiada por cierto, y sólo utilizable como índice de existencia...

Minutos más tarde revoloteaba dentro de la gasa verde una Coenonympha dorus, que no era precisamente el tipo de la especie, sino otra costia capaz de hacer saltar las primeras chispas del entusiasmo...

Mas para momentos emocionantes, los que nos proporcionó el día cuarto. Apenas habíamos perdido de vista el santuario de la Virgen de la Peña, cuando nuestro compañero el padre Laurentino tuvo la fortuna de posar su mirada sobre una nocturna pinguicula, movente. Al verla momentos después en mis manos, la impresión fué enorme...

He aquí ahora las Lycaena argyrognomon, que se muestran en abundancia. Esta que acabo de clavar es una de ellas, bellísimo ejemplar de la forma casalicua, que se distingue de sus hermanas por las alas posteriores orladas de lúmulas rojas, que producen muy vistoso efecto sobre el fondo azul...

Se ven licenas a la derecha y a la izquierda, delante y a la espalda, lejanas unas y al alcance de la mano otras, y yrevuelan entre ellas, rompiendo la monotona cromática y dinámica, Satyrus, Epinephele, Argynnis, Adopaca, Aspilates, Nymphalis... ¿Qué enjambre más variado y más vistoso! ¿Qué diferencias tan evidentes en el vuelo y en el reposo! ¿Qué ariscas unas y qué confiadas otras!

Se simplifica el expediente de propiedad industrial

La recaudación aumentó 18 millones en abril

Con fecha de ayer se ha firmado por el señor el ministro de Hacienda una real orden de verdadera importancia por simplificar los servicios referentes al timbrado de patentes de invención e introducción y certificados de títulos de marcas, nombre comercial, dibujos y modelos.

La tramitación de los expedientes de propiedad industrial tenían que llevarse con lentitud grande, por el trabajo que representaba el cumplimiento de los preceptos aplicables del reglamento de ejecución de la ley del Timbrado, remitiendo a la Fabrica Nacional los documentos que habían de expedirse por el ministerio respectivo.

Este trabajo desapareció en su inmensa mayoría por haberse creado efectos timbrados que con la denominación general de «Efectos timbrados» referentes a la Propiedad Industrial comprenden todas las clases de patentes y certificados de títulos que hayan de extenderse, efectos que se venderán en las expendedorías de la Compañía Arrendataria de los negocios determinados en la ley, de 100, 75, 41, 25, 10 y 2 pesetas, según sea el documento de que se trate.

Según los datos facilitados por la Inspección general de Hacienda, la recaudación por todos conceptos en el pasado mes de abril, ascendió a pesetas 151.821.124, presentando un aumento de 18.261.780, sobre el del mismo mes del año anterior, de los cuales corresponden 2.955.867 pesetas a la renta de Aduanas y 15.299.423 a los demás conceptos.

El Consejo de ministros ha acordado que por el de Hacienda se presente a las Cortes, para pronto quedar constituidas, un proyecto de ley ampliando a un año más el plazo contenido en la autorización primera de la ley de 22 de abril de 1922 para poder conceder rebajas, en algún caso extraordinario, superiores al 20 por 100 de los derechos determinados en la segunda tarifa del Arancel vigente, y a los países con los que se concierten convenios comerciales sobre la base de la reciprocidad.

La citada ley limitaba a un año la facultad de otorgar dichas rebajas, que se aplicaron en los convenios comerciales vigentes con Suiza, Gran Bretaña, Francia y Noruega; y el Gobierno estima necesaria la prórroga para ulimar los que están en negociación y los que se esmen convenientes a la exportación española, pues las ventajas concedidas a un país no pueden aplicarse a otro sino en virtud de convenio especial, y esto es así porque el trato de la nación más favorecida con carácter general no la aplica ya España como consecuencia de los resultados que dió en la práctica en tiempos anteriores, tan distintos de los actuales en el orden económico. Por otra parte, siendo evidente que el tráfico exterior sólo puede regularse actualmente sobre la base de la reciprocidad.

INFANTA ISABEL

Últimos días de "EL PASO DEL CAMELLO" Domingo despedida de la COMPAÑIA A LAS 4, 6 y 10 1/2

"El paso del camello" y María Tubau EL MONTE DE DEBUT DE LA COMPAÑIA Francisco Heruández - Carmen Jiménez Pepe Portes - María Basco, etc.

"EL TIEMPO DE LAS CEREZAS" NOTAS MILITARES

"DIARIO OFICIAL" DEL DIA 4

Matrimonios.—Concediéndose reales licencias para contraer matrimonio al capitán de Ingenieros don Antonio Pozuelo Fernández, al teniente de Hacienda don Celestino Urbano Rivero, al teniente de Infantería don Carlos del Río Lora y al veterinario segundo don Ramón Tomás Saldaña.

Licencia.—Se concede licencia para el extranjero al teniente auditor de primera don José Sansó Enriquez.

EL "METRO" A VALLECAS SE INAUGURA HOY

Esta tarde, a las cuatro, se inaugurará la nueva línea del Metropolitano Atocha-Puente de Vallecas.

Gripe, Paludismo Píldoras "Cruz-Negra" HIJOS DE B. DIEZ-CANSECO La Batasa-León

nos proporcionó dos geometrías de lo bueno de verdad, que todavía están esperando estudio; una aberración, poco frecuente de Epinephele lycaon, varios Satyrus fida v. alvohensa, tan auténtico como los de Marruecos: todo ello fué cazado en el limitado recinto de un antepuerto formado por caucutas silábicas, desde el que se divisó allí abajo, a tres kilómetros de distancia, el pintoresco valle de Las Batuecas, y a la derecha, veladas por sutil neblina, las quebradas y desnudas sierras lurdanas. La casa de nocturnas, la verdadera casa grande y maravillosa, no fué realizable más que una noche, y aún eso en medianas condiciones atmosféricas, y con el grave inconveniente de tener un frente y a pequeña distancia de nuestro modesto foco de accliteno el vivo resplandor de un incendio, de una de esas bárbaras quemaz, tan frecuentes aquí y en otros montes de España, que acabarían por reducir todas nuestras montañas al estado de desoladora aridez en que se encuentran ya muchas de ellas.

—Y de la mariposa de Apolo?... —Pues de la mariposa de Apolo, nada. No ha sentido sus reales jamás por estos contornos, o si en tiempos viejos llegó a establecerlos por ventura, los ha levantado, quizá para siempre. Pero aparecerá, no lo dudéis, y no muy lejos de aquí. Confianza en Dios y en el verano de 1923. Ambrosio FERNÁNDEZ O. S. A. Salamanca-IV-23.

Es peligroso pero muy peligroso! SUPRIMIR EL SUDOR

Toda vez que por medio de la transpiración cutánea se eliminan las toxinas del organismo

SUDORAL

Es la única loción higiénica que sólo suprime las complicaciones olorosas, sin impedir tan necesaria función orgánica y sin irritar la piel ni manchar los vestidos

Premiada con Gran Diploma de Honor en el Tercer Congreso Nacional de Sanidad.

Precio, 2,50 PESETAS

Fabricado por FLORALIA

creadora de los admirables productos "Flores del Campo"

JABÓN -- COLONIA CREMA - POLVOS - EXTRACTO, ETCÉTERA

CASA REAL

Su majestad la reina doña María Cristina recibió ayer mañana en audiencia al conde de la Legación de Polonia y señoras, condesa de San Félix, señora de Castellanos, doña P. Tuñón, doña Ida Traumann, señora viuda de Costa e hijos y don José Calarzo.

Sus altezas el Príncipe y el infante don Jaime, con su jefe de estudios conde del Grove y su profesor señor González Jonte, salieron en automóvil a continuar sus clases por la Casa de Campo.

Con el esplendor acostumbrado celebráronse en la capilla real, a las once, los solemnes ejercicios mensuales de las Cursatas Horas, cantándose la misa a toda orquesta y haciéndose al final la procesión con el Santísimo.

Al religioso y solemne acto asistieron el Cuerpo de Capellanes de honor, dos mayores domos de semana y numeroso público.

El ejercicio continuará hoy y terminará el sábado, ambos días a la misma hora y con igual solemnidad, siendo pública la entrada.

SUMARIO DEL DIA 4

Gracia y Justicia.—Nombrado para que forme parte del Tribunal de exámenes de aspirantes a procuradores a los señores que se indican. Guerra.—Concediendo el ingreso en el Cuerpo y Cuartel de Inválidos al teniente de Infantería don Alejandro Colmeiro Marrugat.

Declarando que queden anulados por haber sufrido extravío, los documentos que se expresan en la relación que se publica en el Anco número 2.

Hacienda.—Concediendo prórroga de licencia, por enfermedad, a don Fernando Gordo Gargallo, auxiliar en la Intervención de Hacienda de Málaga, y a don Ramón Brú de Sala y Serra, arquitecto jefe del servicio de Catastro urbano de la provincia de Lérida.

Gobernación.—Jubilando a don Federico Gracia Morais, jefe de Negociado de primera clase que fué del extinguido Cuerpo de Correos.

EL ALZA DEL AZÚCAR Dijo también el señor Gasset que había visitado al señor Sánchez de Toca para enterarse de las causas que han motivado el alza en los precios del azúcar, la cual no está justificada por no haberse encarecido los medios de producción. El ministro llevará este asunto a la próxima sesión que celebre la Junta Central de Abastos.

COTIZACIONES Colonización interior SEGUROS SOCIALES DE BOLSA

MADRID 4 por 100 Interior.—Serie F, 71,50; E, 71,00; D, 71,05; C, 71,05; B, 71(70); A, 71,70; G y H, 71,05; Diferentes, 71,70. 4 por 100 Exterior.—Serie F, 86,60; E, 86,90; D, 87; C, 87; B, 87; A, 87,10; G y H, 87. 4 por 100 Amortizable.—Serie E, 89,25; D, 89,25; C, 89,25; B, 89,25; A, 89,50. 5 por 100 Amortizable.—Serie F, 96,25; E, 96,25; D, 96,25; C, 96,50; B, 96,25; A, 97; Diferentes, 96,25. 6 por 100 Amortizable (1917).—Serie F, 96; B, 96,25; A, 96,25; Diferentes, 96,25. Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 101,85; B, 101,75 (dos años); serie A, 103; B, 102,50 (dos años nuevos); serie A, 100,60; E, 100,40 (un año). Marruecos, 79. Cédulas hipotecarias.—Del Banco 4 por 100, 89; 110; 5 por 100, 100,70; ídem 6 por 100, 100; ídem 5 por 100, 100,70; ídem 6 por 100, 100; ídem 5 por 100, 100,70. Ayuntamiento de Madrid.—Villa Madrid (1918), 87. Acoñones.—Banco de España, 685; ídem Hipotecario, 288; ídem Español Crédito, 149,50; ídem Central, 125 ídem Río de Plata, contado, 237,50; ídem corriente, 238,50; Tabacos, 247; Azúcar (preferente), contado, 92,50; ídem (ordinaria), contado, 41; Duro Feltgura, contado, 55; M. Z. A., contado, 366; ídem corriente, 366; Norte, contado, 366; ídem corriente, 368,50; Tabacos Filipinas, 217; Electra, A. 90; Metropolitan, 218; Chade, 230; Alcolera, 76. Obligaciones.—Azucareras sin estampillar 74; Alicante, primera, 281; ídem F, 86; ídem G, 100; Norte, primera, 64,20; ídem 6 por 100, 101,75; Chade, 97; Valencia-Utiel, 62; Almansa especiales, 402; Penarroya, 100; Tabacalera (1920), 100; ídem (1922), 104; Construcción Naval, 99; Azúcar (bonos), 100. Moneda extranjera (oficiales).—Francos, 43,65; libras, 23,98; liras, 32,40; dólares, 6,56; francos belgas, 37,80; (no oficiales); francos suizos, 138,93; marcos, 0,021; escudos portugueses, 0,20; pesos argentinos, 2,40; florines, 2,57; coronas norteamericanas, 0,015. BARCELONA Interior, 71,40; Exterior, 86,50; Amortizable, 96,25; Norte, 367,65; Alicante, 390,20; Orenses, 181,20; Hispano Colonial, 346,50; Tabacos Filipinas, 218,25; francos 43,65; libras, 807,15; marcos, 0,02. BILBAO Altos Hornos, 105; Explosivos, 360; Resinera, 230; Papelera 94; Norte España, 301,50; Banco Bilbao, 1.780; ídem Vizcaya, 1.300; C. U. Minera, 608; H. Hibernica, viejas, 400; ídem ídem nuevas, 460. PARIS Pesetas, 231; libras, 70,135; dólares, 15,105; francos suizos, 272,50; ídem belgas, 86,50; liras, 73,80; coronas suizas, 73,80; ídem noruegas, 260; ídem dinamarquesas, 284,60; francos, 591,75; marcos, 0,037; coronas checoslovacas, 44,70. LONDRES Pesetas, 30,43; francos, 70,15; dólares, 4,63,68; francos suizos, 23,685; ídem belgas, 81,15; liras, 94,75; florines, 11,837; céculas argentinas, 40,25; escudo portugués, 2,35; coronas suizas, 17,89; ídem noruegas, 27,005; marcos, 179,000; peso argentino, 42,87.

En la última sesión celebrada por la Junta Central, bajo la presidencia del excelentísimo señor don Diego Arias de Miranda, con asistencia del ilustrísimo señor director general de Propiedad e Impuestos, señores excelentísimos señores marqués de Alonso Martínez y don Juan Polanco, e ingenieros señores Escrivá de Romaní, Torrejón, Esteve y Loma, se han tomado los siguientes acuerdos de verdadera importancia dentro del cometido de dicho centro: Primero. Dar comienzo a las obras de transformación de secano en regadío de los terrenos de la dehesa «Hato de la Carne», del término de Jerez de la frontera, para utilizar las aguas provenientes del pantano de Guadalupe.

Segundo. Adjudicar por licitación de tierras en el término de Alameda (Huelva) para constituir una colonia agrícola a base principal del cultivo vitícola, en 128 vecinos de dicho término, mediante propuesta hecha por la Comisión local reglamentaria constituida por representantes de todas las fuerzas vivas locales. Tercero. Implantar tres bodegas cooperativas en las colonias de «Alameda», de Sanlúcar de Barrameda; «La Alquería», de Huelva, y «Galeón», de Cazalla de la Sierra, como consecuencia del estudio hecho por el señor Torrejón de las que funcionan en Francia y en nuestro país, en Cataluña y Navarra.

La próxima Conferencia de la Edificación

«Será estéril si a ella no siguen varias medidas de gobierno.» El Estado debe subvencionar a Sociedades y particulares que construyan casas baratas. La urbanización del extrarradio. Madrid, rodeado de un foco de infección

—Creo que la Conferencia de la Edificación que se celebrará en breve viene muy retrasada—comienza diciendo el concejal señor García Cortés, que accede deferentemente a nuestro requerimiento para que exponga su opinión—; la propuesta yo al Ayuntamiento hace un año y tres meses juzgando que ya lo hacía tarde, pues no podemos olvidar que las casas no se improvisan y el trial en nuestra ciudad estaba ya entonces muy adelantado. En 1916 y 1917 se reveló la existencia de la crisis de construcción, disminuyendo en un 50 por 100 con relación a años anteriores. Si en Madrid hubiera habido entonces por parte de quienes dirigen el concepto de las responsabilidades y sensibilidad por parte de los dirigidos, habríanse promovido la consiguiente agitación alrededor de este problema pendiente, sobre todo teniendo en cuenta que la capital padecía ya un hacinamiento de población, calculado antes de la guerra y de la crisis en la existencia aglomerada de unas 40 personas por inmueble. En los demás países esta cifra no pasaba de 16, y donde llegaba a 20 y 25 motivaba bromas campanas.

La eficacia depende del Gobierno.

Ahora bien, el hecho de que esta Conferencia llegue tardíamente no significa su ineficacia, ni mucho menos; suculdrá el espíritu público y quizás provoque algunas soluciones. Pero será estéril si el Gobierno no tiene el propósito sincero de que a ella se le dé una serie de medidas económicas, de una parte, a abaratar los materiales y acabar con los altos precios de terrenos, y de otra, a abaratar la vida para evitar nuevas elevaciones de jornal.

Yo temo que esto no ocurra, pues la trayectoria recorrida hasta ahora por todos los Gobiernos es la de la política cara, ofreciendo el caso de que mientras en otros países, después de la configuración, se ha perdido como se ha enardecido, algunas sociedades, aquí se ha enardecido, como consecuencia natural de la subida de precios. Sobre todo, la ola de heja no ha llegado a España, y como la cuestión estriba en que no hay habitaciones para las clases medias y obreras y aquellas no pueden edificarse sin elementos de construcción económica, resultó la insoluble.

Por otro lado, fuera de aquí los Gobiernos han dictado disposiciones cuyo principal objetivo ha sido suplir con recursos del Estado y de los Ayuntamientos el déficit de construcción, proporcionando dinero a las cooperativas y sociedades que a aquella se dedican a un tipo de interés bajo. Así ha afrontado el problema Inglaterra, donde existe un plan para edificar en una porción de años 500.000 inmuebles; supone esto durante el presente año un déficit de 60 millones de libras esterlinas que pagan, principalmente, el Estado, y en una pequeña parte, los Municipios pudientes. En Holanda, empleando un sistema de subvención a las sociedades cooperativas que ha permitido que durante la guerra y después se construyesen, gracias a esos auxilios, más de cien mil casas. Lo mismo ocurre en Bélgica e Italia, y hasta en Alemania, tan castigada por la hecatombe europea, se han adoptado varias resoluciones con el fin de abaratar la vivienda.

Aquí el único hecho es la ley de Alquileres, muy plausible en cuanto fuese algo transitorio y precedente a otras medidas, pero completamente inútil para resolver la crisis, como lo son todas las leyes de tasa que, en definitiva, sólo consiguen desviar el capital, que busca terrenos amplios y no acotados para su productividad. Insisto, por último, en que mi opinión—la que, naturalmente, mantendré en la Asamblea del Ayuntamiento—es que el convocatorio de la Conferencia responde a un propósito del Gobierno de variar su política en este sentido, aquella será muy eficaz; en el caso negativo, no resolverá nada y quedará reducida a uno de esos torneos más o menos oratorios, cuya inutilidad todos conocemos.

Cómo deben construirse casas baratas.

—A su juicio, cómo debe, pues, acometerse la construcción de viviendas baratas? —Decidiéndose el Estado, pero de una manera rápida, a levantar barreras aduaneras para que entren materiales baratos y se obligue a bajar los de España, e invirtiendo grandes cantidades, cientos de millones de pesetas, que busquen terrenos a los particulares, sociedades, cooperativas y Ayuntamientos que se dedicasen a favorecer la construcción. Podría acompañar a esta acción otra dictando medidas encaminadas a canalizar el ahorro hacia dicha industria. Todo esto, repito, con gran rapidez.

—Más concretamente, qué solución apunta usted al problema tal y como en Madrid está planteado? —Auto todo, la urbanización del extrarradio, mediante la adquisición por el Ayuntamiento, no de todo el terreno que lo forma, pues esto representa un sueño irrealizable, sino de grandes zonas, que, una vez urbanizadas, entregándose a un propietario o vendiéndose a sociedades de construcción de casas baratas, fuesen para regular el precio de los terrenos y evitar el agio. Y, unido a esto, una labor higienizadora y la implantación de rápidos y baratos medios de comunicación.

—Qué opinión le merece el proyecto de urbanización del extrarradio que tiene presente...

El presidente del Instituto Nacional de Previsión ha comunicado al ministro del Trabajo, continuando el cambio de impresiones que vienen celebrándose acerca de los seguros sociales, el estado de los proyectos y avances previstos en que está ocupándose el Instituto para someterlos al Gobierno.

Se están recibiendo manifestaciones de simpatía y apoyo respecto al seguro de maternidad. Para examinar el sistema de iniciación e implantación inminente estudiado por la ponencia, se reunirá la Comisión paritaria nacional, patronal y obrera y se acordará a las agrupaciones y mutualidades profesionales y locales, al Instituto de la mujer que trabaja, de Barcelona, y a otras organizaciones competentes.

En el anteproyecto de los cotos sociales de previsión se estudia la explotación por utilidad pública de carácter social, previas las indemnizaciones correspondientes, de tierras para ser mutualizadas, allí donde existan organizaciones con suficientes garantías para impulsar el seguro de la vejez en la agricultura. Este es uno de los proyectos que serán sometidos en breve al ministro del Trabajo.

Se ha comunicado al ministerio de Instrucción pública el convenio autorizado por el reglamento de mutualidades escolares, celebrado por el Instituto con las Cajas regionales y provinciales para la aplicación del seguro infantil.

Situación trágica

Parque el problema, hora es ya de decirlo, por lo que a Madrid se refiere, es hoy verdaderamente trágico. Basta para demostrarlo los siguientes datos: En buenos principios de economía, el alquiler debe consumir no más del 16 por 100 de los ingresos del individuo. El año 1910 había un total de habitaciones de 129.956; de ellas, 44.551 (o sea, el 85,9 por 100) pagaban un alquiler inferior a 180 pesetas mensuales y 46.084 (o sea, el 37,1 por 100) pagaban alquileres que oscilaban entre esa cantidad y 600 pesetas al año. Es decir, el 83 por 100 de las casas que había en Madrid, eran asequibles a personas de las clases modestas.

El año 1920 hay 172.777 habitaciones, y de ellas sólo 13.904 (o sea el 8 por 100) cuestan menos de 180 pesetas al año y son asequibles a obreros, y el 89,9 por 100 cuestan entre 180 y 600 pesetas. De forma que han disminuido extraordinariamente las viviendas, habiendo aumentado la población desde el año 10 al 20, en 211.000 habitantes.

Como no se construyen y, lo que es más tremendo, no se pueden construir casas económicas, no es difícil calcular cuál es el porvenir que se espera. De aquí se origina el hacinamiento, y si viniera la peste, el tifus o cualquiera de esas otras epidemias, hoy confinadas en el Oriente europeo, pero que ya han acometido algunas veces por el Mediterráneo—hubo casos de peste búlgarica en Barcelona, Málaga y en la costa algerina—, o, sin eso, simplemente un verano prolongado y de excesivo calor, podrían provocar una verdadera catástrofe.

Porque se une a esto la enorme indigestión sanitaria de España, y de Madrid en particular. Existe en la Corte más de seis mil pozos negros, no hay acantillarido y las basuras se acumulan en el Ensanche, pudiendo afirmarse, sin temor a exagerar, que rodea a la ciudad un verdadero foco de infección.

Creo usted que todo cuanto se diga sobre este punto resulta pálido, si se compara con la realidad. Es ella tan trágica, que si hubiera autoridades con conciencia de su deber y un vecindario con instinto de conservación no tolerarían que esto siguiera un día más.

Sociedades y conferencias PARA HOY

CASA DE ANDALUCIA (Gran Vía 22). 7. T., doctor Decret, «Impresiones de Sevilla». Lectura de obras del poeta andaluz don César Palencia de Haro. MUSEO DEL PRADO.—11,80 M., doctor Hermann Voss, de Leipzig, «El ostraivaggio e el naturalismo». MUSEO PEDAGOGICO (Droiz. 7). 6,80 T., doctor Claparède, de Ginebra, «El nacimiento de la inteligencia».

LOS DISPÉPTICOS PUEDEN COMER COMO TODO EL MUNDO

Si tomara media cucharadita de las de café de Magnesia Bisurada en un poco de agua caliente inmediatamente después de las comidas. Poco importa el número de pruebas infructuosas que con otros remedios hayáis podido hacer contra la indigestión, la dispepsia, los gases, la dilatación o la acidez, poco importa el grado al cual hayáis llegado —no desesperéis!— Miles de personas que habían sufrido como vosotros sufrís en este momento, que todo lo habían probado sin éxito, gozan ahora de buena salud y pueden comer razonablemente de todo sin inconveniente ulterior. Lo mismo podréis hacer vosotros si vais hoy mismo a la farmacia a comprar un frasco de Magnesia Bisurada. Tomadla según se indica, después de las comidas o tan pronto como sintáis dolores de estómago, y si no estáis satisfechos de los resultados obtenidos podréis haceros reembolsar. No esperéis, procuraos con seguridad Magnesia Bisurada y olvidad pronto haber tenido jamás dispepsia o cualquier otro desorden de estómago.

NOTA.—Si quiere usted convencerse de la eficacia de la Magnesia Bisurada para los males del estómago, pida opinión a su médico.

Conferencia en la cárcel contra la blasfemia

Continuando la serie de conferencias, dadas por la Pontificia y Real Asociación de Represión de la Blasfemia, a los reclusos de la Cárcel Modelo se celebró ayer la décima del curso oficial, actuando como orador don José Martínez Agulló, que desarrolló el tema «La blasfemia como cobardía, absurdo y maldad».

El señor Martínez Agulló expuso los caracteres de la blasfemia, señalando entre los malos de evitarla el arrebatamiento y la vigilancia, y terminó afirmando que el «dijo más eficaz para no blasfemar es el considerar el caso que con ello se hace a la Madre de Dios, que lo es también nuestra, por serlo de todos los desamparados».

El orador fué muy aplaudido por los reclusos. Se leyó una carta del señor Nuncio-Apostólico, enviando su bendición a los que escucharon la conferencia.

Presidieron el acto el vicepresidente de la Asociación, señor Ballasteros, que hizo la presentación del orador; el secretario, señor Rodríguez de Julián; los señores Cerdas y Arteta y el capellán de la cárcel.

Quiosco de EL DEBATE

CALLE DE ALCALÁ, FRENTE A LAS CALATRAVAS

MINISTERIOS

Destino.—Se compra contador habilitado de catonero «Beudas al contador de fragata don Máximo de Cáceres y Gordo.

ROSARIO GIL

VESTIDOS :: ABRIGOS Santander: Ballén, 2.—Madrid: Génova, 17

BIOLACTOGENO

desinfectante intestinal



# DIGESTONA "Chorro"

GRAN PREMIO Y MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE HIGIENE DE LONDRES

## ENFERMOS DEL ESTOMAGO

¿Tiene mal gusto de boca al despertar? ¿Se cansa repentinamente al hacer esfuerzos? ¿Se cansa repentinamente al hacer esfuerzos? ¿Se cansa repentinamente al hacer esfuerzos?...

### HERNIAS

EL DRA. PEDRO DOMÉCO, QUIRURJANO Y GINECOLOGO, a quien desde el año 1885 sus ilustres miembros de la clase médica vienen considerando maestro de maestros en su especialidad...

### PARA CAMAS DORADAS

ATOCHA, 8 y 10  
PARA MUEBLES Atocha, 8 y 10  
Para baratura y solidez Atocha, 8 y 10  
Unica casa en Madrid que cuenta con una FABRICA PROPIA, situada en la calle de SEGOVIA, 29

### MARIA CANOSA

Artículos para jardín, heladeras, armarios frigoríficos, termos, filtros, jaulas, cafeteras, etcétera.  
CRUZ, 31, y GATO, 2.  
**¡NOVIAS!** Si quieren en equipo de boda y sujar de casa GRATIS, pidan el catálogo e instrucciones a los ALMACENES GARCÍA OLIVAR, 1, MADRID Apartado 7.006, E, 7.  
FABRICA DE CONFECIONES.—ALMACEN DE TEJIDOS

### Calzados

Grandes rebajas. A precios increíbles.  
Los Peñís Suissas FERNANDO VI, 17



### Muebles de lujo y económicos

Antes de comprar visitar los nuevos almacenes de **CASA DEL KIO**  
39, PRINCIPE, 39 (junto a la iglesia)

### CONDENADO TODA LA VIDA

a sufrir de reumatismo. Pero si en todas las comidas toma usted el agua mezclada con los célebres **LITHINÉS** del Dr. GUSTIN, evitará los dolores y se preservará contra los males del hígado, riñón y vesiga, y siempre tendrá excelentes digestiones.  
DE VENTA EN TODO EL MUNDO

### PARA HACER LICORES, JARABES Y PERFUMES

# Ampollas OMEGA

FABRICADAS EN LA SECCION INDUSTRIAL DEL LABORATORIO FARMA CEUTICO NACIONAL.—TODA PERSONA PUEDE HACERLO PARA SU USO CON COMODIDAD, PERFECCION Y ECONOMIA

Ampollas «Omega» para preparar los siguientes jarabes:		Ampollas «Omega» para preparar los siguientes perfumes:	
Caja de 1 ampolla.	Caja de 10 ampollas.	Caja de 1 ampolla.	Caja de 10 ampollas.
Frambuesa..... 0,75	5,00	Agua de Colonia Cleopatra..... 2,50	25,00
Fresa..... 0,75	5,00	Agua Colonia Electrica..... 4,00	40,00
Groenella..... 0,75	5,00	Idem idem Flor de Lis..... 8,00	80,00
Limon..... 0,75	5,00	Idem de Lavanda..... 2,50	25,00
Naranja..... 0,75	5,00	Brillantina..... 1,25	12,50
Piña..... 0,75	5,00	Dentifricio rojo..... 1,25	12,50
Pitáano..... 0,75	5,00	Idem verde..... 1,75	17,50
Ampollas «Omega» para preparar los siguientes licores:		Extracto de Anís..... 2,25	22,50
Caja de 1 ampolla.	Caja de 10 ampollas.	Idem de Ambar..... 2,25	22,50
Absentín, análogo al Ajenjo..... 1,00	7,00	Idem de Chipre..... 2,25	22,50
Anísida, análogo al Anisete francés..... 1,00	7,00	Idem de Cuero de Rusia..... 2,25	22,50
Benedicte XV, análogo al Benedictino..... 1,00	7,00	Idem de Gardenia..... 2,25	22,50
Cognac, análogo al cognac..... 1,00	7,00	Idem de Heliotropo..... 2,25	22,50
Kirsch..... 1,00	7,00	Idem de Jasmín..... 2,25	22,50
Kumelin, análogo al Kumol..... 1,00	7,00	Idem de Lilas..... 2,25	22,50
Licor de Venus, análogo al Marraquino..... 1,00	7,00	Idem de Pompeya..... 2,25	22,50
Nectar amarillo, análogo al Chateausse..... 1,00	7,00	Idem de Rosas de Oriente..... 2,25	22,50
Nectar verde, análogo al Chateausse verde..... 1,00	7,00	Idem de Violeta..... 2,25	22,50
Pipermin..... 1,00	7,00	Idem Ideal..... 2,25	22,50
Snebrin, análogo a la Ginestra..... 1,00	7,00	Idem al Jasmín..... 4,00	40,00
Whisky..... 1,00	7,00	Idem a la Violeta..... 4,00	40,00
		Idem para el pelo..... 2,00	20,00
		Bon Quins..... 2,50	25,00
		Vinagre de tocador..... 2,50	25,00

### VINOS Y COÑAC

Casa fundada en el año 1730  
**PEDRO DOMÉCO** PROPIETARIA  
de dos tercios del pago de Macharnudo, viñedo el más renombrado de la región.  
Dirección: PEDRO DOMÉCO Y CIA, Jerez de la Frontera

### Capellanes del Ejército y de la Armada

Muy próxima convocatoria. Ejercicios, últimos días de junio. UNICA ACADEMIA EN ESPAÑA DIRIGIDA POR CAPELLANES CASTRENSES. Preparación rápida, eficaz y completa.—ACADEMIA DE CALDERON DE LA BARGA.—ABADA, 11.—MADRID. Pídanse detalles. No se admitirán más alumnos después del día 15 del corriente mes de mayo.

### Servicios de la Compañía Transatlántica

**LINEA DE CUBA-MEXICO**  
Servicio mensual, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña, Gijón y Santander.

**LINEA DE BUENOS AIRES**  
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2, y de Montevideo el 3.

**LINEA DE NEW-YORK, CUBA-MEXICO**  
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 25, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes, con escala en New-York.

**LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA**  
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Caracas, Sabanailla, Colón, y por Canal de Panamá, a Guayaquil, Callao, Moledo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso. Salida de Valparaíso el 12 de cada mes, regresando por igual ruta hasta La Guayra, y de allí a Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

**LINEA DE FERNANDO POO**  
Servicio mensual, saliendo de Barcelona, de Valencia, de Alicante y de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de La Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Regresos de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos del Cantábrico a New-York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas, y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

### ZAPATOS

Novedades variadísimas. Precios de antes guerra. Espoz y Mina, 20, piso 1.º y Romanones, 14, VICI

### ASMA Disnea, Opresiones

Catarros bronquiales  
Para curar estas enfermedades, el mejor tratamiento es el Jarabe Medicina de Querebracho. Los médicos lo recetan con éxito extraordinario desde hace diez y ocho años. Lo atestiguan así los principales periódicos profesionales de Madrid: «El Siglo Médico», «La Revista de Medicina y Cirugía prácticas», «El Jurado Médico», «La Correspondencia Médica» y otros de provincia, en largos artículos, en los que se demuestra la eficacia del Jarabe Medicina de Querebracho. Depósito: MEDINA, Serrano, 36, Madrid, y por comeros, en farmacias.

### SARNICIDA CESAR

INSTANTANEO DE EQUIPITO  
MANTENE SU EFICACIA DURANTE LA SEASON SIN BARRA

### Imágenes y altares

No dejar de consultar esta casa, para adquirirlos recomendamos los hermosos y acreditados talleres de **José Tena VALENCIA**  
BAJADA PUENTE DEL MAR, 1.

### Máquinas de pintar

Y enlazar: hacen el trabajo de 10 hombres. Pedir catálogo a Matthe. Gruber, Apart. 185, BILBAO

### ¡AVICULOS!

Alimentad vuestras aves con huesos molidos. Sorprendentes resultados. Pedir catálogo de molinos para huesos a Matthe. Gruber, Apart. 185, Bilbao.

### Tos ferina

SU CURACION «GRINDELINA»  
D O C T O R F O N T A N  
Frasco, 2,50 pesetas.

### TELEFONOS DE EL DEBATE

Redacción... 285 11  
Administración... 399 31  
Talleres... 859 M

### ALCOHOL "EL LEON"

el mejor para quemar  
Depositarlo en Madrid  
MANUEL FERNANDEZ VELLIDA  
Calle Manuel Cortina 3.

## Anuncios breves y económicos

**ALMONEDAS**  
ALMONEDA. Salomón, vitrinas y lámpara Luis XVII. Valencia. Alguio piso para familia distinguida, en el mes de mayo, casa y muebles nuevos, en el ensanche. Dar detalles y dirigirse a J. G. González. Unión Ferroviaria, 10, principal derecha.

**COMPRA**  
SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1880 a 1870. Cruz, 1, Madrid.

**COMPRO** sillones, sentadillas, oro, platino, plata. Plaza Mayor, 23 (segunda Ciudad-Rodrigo), platería.

**ALMONEDA** particular, muebles antiguos época Luis XV, porcelanas Sevres, China, Japón, objetos vitrina, ceniceros, espejos grandes, cuadros antiguos, modernos. Fuencarral, 85; dos a mes.

**ALMONEDA** precedente subastas judiciales, vendo paños y automobiles. Pelayo, 31, tienda.

**AUTOMOVILES**  
SE VENDE un automóvil limousine, alemán, marca «N. A. G.», en perfecto estado de conservación. Apart. Vitoria, Alberto Aguilera, 62. Para tratar, Echegaray, 5, principal derecha.

**ALQUILERES**  
EN SAN RAFAEL alquileres baratos piso, 12 camas. Real: Barquillo, 16. De dos a seis.

**OFERTAS**  
OPRECESE costurera en Año. Calle Tetuán, 36. Soledad Arroyo.

**VENTAS**  
JIPIS, vendas, limpietas, reformados, dentales forma moda. Cádiz, 7, segundo.

**PERSIANAS.** ¡¡¡Saldad!!! Quinientas pesetas. Ardi. Génova, 4.

**GALENTADOR** gas, baño, estufa calefacción, bicicleta. Goya, 5. Diez a doce.

**YARIOS**  
COMUNIONES. Para estos retratos, ver Exposición Segura. Puerta Sol, 4.

**GINEMATOGRAFO,** selección Martí. Películas escogidas a base de arte y moralidad. Depósito: Rodríguez San Pedro, 57, Madrid.

**NOVIOS.** Nuestra especialidad son los retratos de boda. Boca. Fotógrafo. Tetuán, 90.

**INFORMACIONES** personales toda España. Investigaciones, vigilancias. Absoluta discreción. Hortaleza, 77.

**BOLSA DEL TRABAJO**  
OPRECESE lecciones de francés a domicilio. Informes. Claudio Coello, 90, calle de la Cruz.

**SE DESEA** portera o cargo para cuidar oficina. Informar en casa Administradora.

### LA SEÑORA

## Doña Julia Comas Belicardo de Garre

FALLECIO EN EL SENOR EL DIA 3 DE MAYO DE 1923, A LAS DOCE DE LA MAÑANA A LOS CUARENTA Y SEIS AÑOS DE EDAD  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.  
R. I. P.

Su director espiritual, don Alberto B. Garay; su esposo, don Eduardo Garre Rex; sus hijos, don Felipe, don Eduardo, doña María de los Dolores y doña Julia; hermanos, doña Carmen (religiosa S. C.), don Eduardo y don Augusto (ausentes); madre política, hermanas políticas, primos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes,

PARTICIPAN a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, plaza de la Independencia, 2 duplicado, a la Sacramental de San Lorenzo, hoy 4, a las CINCO DE LA TARDE, y la encomiendan a Dios en sus oraciones, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

Durante la mañana de hoy se dirán misas en la capilla ardiente. El duelo se despide en el cementerio.

No se reparten esquelas ni se admiten coronas.

Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (11)

POMPAS FUNEBRES.—AVENIDA DEL CONDE DE PENALVER, 15.

### ES LA SALVACION DEL NEURASTENICO

# Jarabe Riche

MARCA REGISTRADA

EL JARABE RICHE tomado en plena neurastenia o en un gran estado de debilidad, demuestra con sus efectos ser el mas activo de los reconstituyentes.  
FARMACIAS Y DROGUERIAS  
LABORATORIO R. BESCANSA. SANTIAGO.